

Nidia Areces y el oficio de hacer historia Sara Emilia Mata Estudios del ISHiR, 17, 2017, pp 52-55. ISSN 2250-4397 Investigaciones Socio Históricas Regionales, Unidad Ejecutora en Red – CONICET http://revista.ishir-conicet.gov.ar/ojs/index.php/revistalSHIR

Biblioteca digit@l (textos originales en un nuevo formato)

Nidia Areces y el oficio de hacer historia

Presentada por: **Sara Emilia Mata** (ICSOH-CONICET/Universidad Nacional de Salta)

Resumen

Esta sección pretende recuperar textos inéditos o publicados exclusivamente en formato papel, de colegas que han transitado los caminos historiográficos argentinos.

Con esta nueva sección hacemos posible el acceso abierto a ponencias, artículos, capítulos y conferencias que no pueden ser visualizadas en formato digital. Cada entrega contará con una presentación y una selección de textos.

En estas primeras entregas pondremos en valor escritos de historiadoras que han formado parte de nuestra institución y son referentes de nuestro campo. De tal modo, la sección también es una forma de homenaje a sus trayectorias académicas, en este caso a la de la Dra. Nidia Areces.

eseñar la extensa trayectoria académica de Nidia Areces es un verdadero desafío en la medida que es difícil presentar en pocas líneas las valiosas contribuciones que sus investigaciones aportaron a la historiografía argentina y americana. Se graduó como Profesora de Enseñanza Media en Historia, orientación Americana y Argentina en la Facultad de Filosofía, Letras y Ciencias del Hombre, que hasta 1968 dependía de la Universidad Nacional del Litoral, y posteriormente como Licenciada en Historia, cuando dicha Facultad formaba parte de la recientemente creada Universidad Nacional de Rosario. En esa casa de estudios, adquirió una sólida formación que enriqueció y actualizó a lo largo de toda su carrera profesional. Alejada de los claustros universitarios durante la dictadura militar en 1976, con el retorno a la democracia se incorporó como docente e investigadora en la Universidad Nacional de Rosario, iniciando así una constante y prolífica actividad en la formación de jóvenes investigadores y una intensa tarea de investigación. Preocupada también por su propia formación cursó estudios de posgrado en España, donde obtuvo el título de Doctora en Historia en la Universidad de Huelva.

Su interés por la historia colonial americana direccionó sus estudios hacia la ocupación y conquista territorial española en Santa Fe y la consolidación de la sociedad hispano criolla en esa jurisdicción en el Siglo XVII, inscribiendo sus investigaciones entre los problemas que atravesaban a la historiografía colonial americana en las décadas de los años 80 y 90 del siglo XX. Junto con Enrique Tandeter, Juan Carlos Garavaglia, Carlos Mayo, Daniel Santamaría y Jorge Gelman, por citar tan sólo a los historiadores colonialistas más representativos de esos años, contribuyó a la renovación historiográfica que se expresaba con

vigor en el campo de los estudios coloniales, interviniendo en las densas, por momentos apasionadas, discusiones que se planteaban en torno a la sociedad y la economía colonial. Los pioneros trabajos de Nidia Areces sobre Santa Fe La Vieja mostraron el intenso proceso de interacción social del cual participaban activamente los indígenas, los portugueses ingresados desde Brasil y los esclavos. El estudio minucioso y lúcido de la elite santafesina temprana le permitió observar no solo sus intereses económicos, y las luchas facciosas que se expresaban en el Cabildo de Santa Fe, sino también las tensiones y negociaciones que atravesaban políticamente a la Gobernación de Buenos Aires ofreciendo novedosas interpretaciones acerca de la conflictiva relación de Santa Fe con Buenos Aires. La instalación de los jesuitas, sus relaciones con la elite santafesina, su actividad en las reducciones de indios en las lábiles fronteras con el chaco fueron también, junto con las milicias, estudiadas por Areces desde una perspectiva novedosa y superadora a la historiografía hasta el momento conocida sobre estos temas. En artículos publicados en revistas científicas, en ponencias presentadas en diferentes jornadas y congresos y en el libro *Poder y* sociedad. Santa Fe La Vieja, 1573-1660, publicado en el año 2000 en Rosario¹, es posible apreciar sus contribuciones y las de su equipo de investigación sobre la historia colonial de Santa Fe y del litoral en el siglo XVII las cuales constituyen, indudablemente, una referencia obligada para quienes estudian y se interesan por el siglo XVII hispanoamericano.

Sin embargo, Nidia Areces no se limitó tan solo a los estudios sobre Santa Fe. Tal como ella misma confiesa, motivada por la lectura de la novela de Augusto Roa Bastos Yo, el Supremo, emprendió la trabajosa tarea de investigar desde Concepción, una región de frontera del Paraguay lindante con el Matto Grosso, "el funcionamiento, los engranajes y los intereses de la Dictadura" de José Gaspar Rodríguez de Francia, buscando "respuestas al fenómeno de la dictadura latinoamericana, y en particular, del terrorismo de estado"². resultado de esta investigación -que la llevó a consultar asiduamente el Archivo Nacional de Asunción en Paraguay junto con archivos de Brasil, el Archivo General de la Nación en Buenos Aires y el Archivo General de Indias en Sevillafue su tesis doctoral, publicada luego en Paraguay con el título Estado y frontera en el Paraguay. Concepción durante el gobierno del Dr. Francia. En esta obra Nidia Areces se revela de manera concluyente como una excelente historiadora que resuelve, con solvencia y erudición, todas las dificultades que el desafío de estudiar un espacio marginal y fronterizo le plantea buscando demostrar las complejas relaciones entre poder local y poder central en el proceso de construcción del estado paraguayo. Para ello se propuso estudiar estas relaciones en la larga duración, pues el periodo elegido se extiende desde la

¹ Areces, Nidia (Compiladora) *Poder y sociedad. Santa Fe la Vieja, 1573-1660*, Prohistoria-Manuel Suárez Ed. – Esc. de Historia/ UNR, Rosario, 1999/2000

² Areces, Nidia *Estado y frontera en el Paraguay. Concepción durante el gobierno del Dr. Francia.* Centro de Estudios Antropológicos de la Universidad Católica (CEADUC) Biblioteca de Estudios Paraguayos- Volumen 68, Paraguay, 2007, p. 16

fundación de la villa Real de Concepción en 773 hasta mediados del siglo XIX. Desde la perspectiva de la historia regional, en la cual Areces explícitamente inscribe su investigación, recorrerá magistralmente los procesos sociales, económicos y políticos la región de Concepción en un diálogo constante con la antropología y la historia política. El resultado es un ejemplo de las posibilidades que brinda la historia regional para abordar la construcción de un espacio social a través del estudio del poder, concebido éste como relaciones sociales que se expresan territorialmente. Otros artículos y ponencias sobre la historia de Paraguay y Gaspar Rodriguez de Francia, incursionan sobre algunos de los interrogantes que la autora plantea en su libro que, por otra parte, ofrece un abanico de problemas a futuras investigaciones.

Tanto sus estudios sobre Santa Fe La Vieja como sobre el Paraguay revelan su interés por la historia regional y los estudios sobre las fronteras en Hispanoamérica colonial. En todos ellos hace gala de profundas consideraciones teóricas que no son meros enunciados sino que formulan el problema, operan en las interpretaciones que la autora realiza y ordenan el relato. De notable importancia por su solidez teórica es su artículo "Regiones y fronteras. Apuntes desde la historia"³ en el cual recupera una amplia discusión sobre el problema de los espacios en los estudios sociales, planteando con originalidad los conceptos de región y de frontera y su pertinencia y relevancia en los estudios latinoamericanos. Su oficio, el de historiadora, la ha preocupado constantemente. En sus clases, en sus intervenciones en reuniones académicas y en sus conversaciones con colegas siempre han estado presentes sus reflexiones acerca del compromiso del historiador, la construcción de sus interpretaciones, el uso y manejo de las fuentes históricas y los problemas y las tensiones propias del campo disciplinar.4

Los tres textos seleccionados para ser publicados en esta oportunidad ofrecen la posibilidad de disfrutar de trabajos poco conocidos de Nidia Areces y representativos de las líneas de investigación en las cuales ha incursionado y sobre las cuales hemos tratado de presentar una breve y ajustada reseña. Los tres fueron presentados en las reuniones anuales del Programa Interuniversitario de Historia Social Enfoque Regional (PIHSER) y sólo uno de ellos "Juegos de poder. Vecinos y foráneos en Santa Fe La Vieja" fue publicado en el libro *Historia Regional en perspectiva Comparada*5, junto con otros artículos resultantes de las ponencias seleccionadas del XI Encuentro de Historia Regional Comparada organizadas en 2009 en Salta, en el marco del Programa PIHSER. La decisión de incluir estos tres trabajos en la edición de la Revista *Estudios del ISHiR*

³ Areces, Nidia "Regiones y fronteras. Apuntes desde la historia", *Andes: Antropología e Historia*, número 10, 1999, pp. 19-30.

⁴ Areces, Nidia "El historiador ante los problemas de fin de siglo. ¿Conformismo o participación? Los historiadores argentinos y el sistema. Fragmentación y desmemoria", *Latinoamérica. Encuentro de Fin de Siglo. Utopias, realidades y proyectos. Selección de trabajos*, UNSa, Ed. Milor, Salta, mayo 2001, pp. 239-251

⁵ Areces, Nidia "Juegos de poder. Vecinos y foráneos en Santa Fe La vieja" en *Historia Regional en perspectiva comparada,* CEPIHA-UNT, Salta, 2011, pp. 59-84

(ISHiR/CONICET), ofrece de esta manera un merecido reconocimiento a su comprometida y decisiva tarea en la creación del Programa PIHSER en 1988. cuándo junto con la Dra. Teresa Suarez de la Universidad Nacional de Litoral decidieron establecer un espacio que permitiera discutir los avances de investigación en la historia del área rioplatense, Siglos XVI a XIX desde la perspectiva de la historia regional. Progresivamente se fueron incorporando al Programa investigadores de Salta, Córdoba y Tucumán a través de la organización, coordinación y ejecución de sucesivos encuentros anuales. Esta experiencia permitió, al cabo de algunos años y en el marco del convenio de cooperación firmado por el Consejo Interuniversitario Nacional, la formación de la Red PIHSER integrada por los equipos de investigación de las Universidades Nacionales de Rosario, Santa Fe, Tucumán y Salta, cuyo objetivo es contribuir al fortalecimiento de los estudios de historia Argentina e Iberoamericana en el ámbito académico local, regional, nacional e internacional. La vigencia de la mencionada Red PIHSER y sus encuentros anuales dan cuenta de la importancia de su iniciativa y constituye un ejemplo de su compromiso no solo con el desarrollo de la historia regional sino también con la formación y fortalecimiento de los grupos de investigación de las universidades del interior del país, especialmente de los jóvenes investigadores que inician su formación académica y que encuentran en estas reuniones anuales la posibilidad de discutir sus trabajos, recibir orientación y vincularse con otros equipos de investigación. Todo ello en un clima de amena camaradería.

Salta, junio 2017